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■ La empresa que construye el
Metro de Sevilla y la Junta de An-
dalucía reconocieron ayer ante la
prensa que ha fallado el método
de construcción que se eligió para
impermeabilizar los túneles del
nivel freático y que ese fallo fue lo
que provocó el martes un segun-
do socavón, en la misma zona en
obras de Los Remedios que se
hundió el mes pasado.
Ante tal evidencia, la Adminis-

tración andaluza ha ordenado
que en el resto de la línea 1 no se
utilicen más las inyecciones de
cemento para impermeabilizar,
que se cambien por un sistema
más seguro en las dos zonas don-
de se requiere otra operación pa-
recida (calles Barrau y Camilo
José Cela), y que se estudie la so-
lución más adecuada para corre-
gir el segundo socavón, apareci-
do en la esquina de República Ar-
gentina con López de Gomara. A
raíz de este incidente, la Junta
encargará una auditoría externa
para hacer un seguimiento ex-
haustivo y permanente de las
obras de Los Remedios donde
han aparecido los dos socavones.
En una rueda de prensa convo-

cada de urgencia, el director ge-
neral de la concesionaria Metro
de Sevilla, Ricardo Álvarez, ex-
plicó que el problema se ha debi-
do a que en el terreno de Sevilla
no han funcionado, como se es-
peraba, las inyecciones de ce-

mento (denominadas jet grou-
ting en el argot del sector) que
debían repeler el agua en el túnel
de Blas Infante, donde se coloca-
ron los portillos de desagüe.
El máximo dirigente de la con-

cesionaria admitió sin reservas
que el uso de inyecciones de ce-
mento para impermeabilizar sue-
los se eligió por haber sido efica-
ces en los metros de otras capita-
les españolas como Barcelona,
Valencia yMadrid, y porque así lo
aconsejaron “asesores de primera
línea y los que entendíamos como
los mayores especialistas en geo-
tecnia” contratados por las cons-
tructoras que lideran la obra sevi-
llana (Sacyr y Dragados).
El asesor de las constructoras

es Carlos Oteo, catedrático de la
Universidad Politécnica de La
Coruña pero con despacho en

Madrid. Según la concesionaria,
Oteo aconsejó dejar entre las
pantallas laterales del túnel que
desemboca en Blas Infante una
separación de un metro de an-
chura, en lugar de sellar estas
juntas con otra pantalla perpen-
dicular. El hueco se rellenó con
inyecciones de cemento (jet
grouting) que debían impedir el
paso del agua a la estructura del
Metro, lo que no ha sucedido.
Pero ¿por qué se optó por las

inyecciones de cemento en lugar
de sellar el hueco con otra panta-
lla perpendicular de hormigón?
Lo dejó bien claro ayer la Junta
de Andalucía: porque con la pri-
mera solución se evitaba el des-
vío de más servicios afectados en
esta zona, especialmente el ca-
bleado de fibra óptica, por donde
circulan todos los servicios avan-
zados de telecomunicaciones
(internet, telefonía fija, televi-
sión y transmisión de datos en
general).
El director gerente del ente pú-

blico Ferrocarriles Andaluces,
Teófilo Serrano, declaró ayer que
“el desvío de servicios hubiera
causado una interferencia en la
comodidad de los vecinos (de Los
Remedios) que se entendió podía
evitarse con pantallas de jet grou-
ting”. En una palabra, la Junta
optó por la vía más sencilla y, de
paso, evitaba aumentar el coste
de la construcción y, sobre todo,
elevar sobremanera unos plazos
de obra que ya se dispararon en
2004 por la cantidad de tuberías
y canalizaciones que tuvieron que
desviarse de forma imprevista
por las obras del Metro.
Tanto la Junta como el dirigen-

te de la concesionaria insistieron
en que las inyecciones de cemen-
to no se habrían usado de haberse
sabido que fallaban en el terreno
de Sevilla. Este método también
fue secundado por el asesor geo-
lógico de la Junta, José María Ro-
dríguez Ortiz, el experto contra-
tado por la administración.
El segundo socavón de Los Re-

medios ha servido para que la
Junta mejore el sistema de im-
permeabilización en los dos por-
tillos de desagüe que quedan por
construir en la línea: en las calles
Barrau (Viapol) y Camilo José
Cela (a la altura del colegio Por-
taceli). Según Teófilo Serrano,
en estos portillos se duplicarán
las medidas de seguridad con
pantallas perpendiculares para
sellar las juntas, con lo que se de-
secharán por completo las inyec-
ciones de cemento.
Por lo que respecta a la zona

del segundo socavón, la Junta
cree que el fallo puede corregirse
con gran cantidad de inyecciones
de cemento para duplicar el gro-

Segundo socavón del
Metro en Los Remedios

HORMIGÓN ANTES QUE CEMENTO
El segundo socavón ha demostrado que las inyecciones de cemento han fallado
porque no frenan el paso del agua. La solución son las pantallas de hormigón

La Junta cambia el sistema
para impermeabilizar el
Metro tras 17 meses de obra

EL CAMBIO

Los dos portillos que
quedan por construir en
Barrau y en el colegio

Portaceli se aislarán con
pantallas de hormigón
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LA GRAN PREGUNTA
¿Cómo es posible que surjan di-
ficultades por el agua en el sue-
lo de Sevilla cuando se ha he-
cho un túnel en el mar entre In-
glaterra y Francia? La clave está
en la profundidad. La opción de
un Metro ligero poco profundo
(20 metros como máximo), co-
mo el que la Junta ha elegido
para Sevilla, tiene el inconve-
niente de que el túnel se hace
en un suelo arcilloso y acuoso.
El nivel freático (agua) está
más cerca, con lo que hay que
poner más medios y más presu-
puesto para evitar las filtracio-
nes. La Junta admite que este
problema no hubiera sucedido
si el túnel estuviera a 40 metros
de profundidad, en la capa im-
permeable de margas. El canal
de la Mancha se hizo por eso a
gran profundidad. Igual se hizo
el metro de San Pertersburgo:
una ciudad pantanosa.

LA SEGURIDAD
La Junta admite ahora que hay
métodos más seguros que las
inyecciones de cemento para
impermeabilizar las zonas de
los portillos de desagüe y reco-
noce que su asesor, el catedrá-
tico en geotecnia José María
Rodríguez Ortiz, “podría tener
un equipo más amplio” para
trabajar.

MOSCAS A CAÑONAZOS
La concesionaria del Metro sos-
tuvo ayer que impermeabilizar
con pantallas de hormigón re-
quería unamaquinaria demayor
envergadura que suponía “matar
moscas a cañonazos”, por lo que
se optó por el cemento.

EN EL PARLAMENTO
El PP e IU han exigido una se-
gunda comparecencia pública
en el Parlamento de la consejera
de Obras Públicas.

3 OBRAS PÚBLICAS Y TRANSPORTES

“La Junta asumirá el coste
político del retraso de la obra”
La consejera deObras Públicas y
Transportes, ConcepciónGutié-
rrez, compareció ayer ante la
prensa junto a Teófilo Serrano y
RicardoÁlvarez para insistir en
que la Junta deAndalucía pri-
mará la seguridad de la obra del
Metro por encimade que se
cumpla el plazo, fijado oficial-
mente para junio de 2006.Gu-
tiérrez dijo tajante que “la Junta
va a asumir el coste político del
retraso delMetro en función de
la garantía de seguridad” y no
dudó en que se le señale a ella
como responsable. “Como
miembro del consejo de gobier-
no lo asumoporque paramí lo
importante es la seguridad”. Y a
renglón seguido añadió:
“Atribúyanme ya un fracaso (en
los plazos), se lo pido por favor”.
La consejera explicó que su de-
partamento ha decidido ordenar
una auditoría permanente sobre
los trabajos delMetro en LosRe-
medios “porque la empresa está
actuando según su criterio”, de
lo que se deduce que la propia
Administración andaluza admi-
te que no ejerce suficiente con-
trol sobre las constructoras. La
consejera añadió que con la au-
ditoría la Administración tendrá
“la garantía de que se están em-

pleando losmejoresmétodos
posibles”. La Junta no ha aclara-
do aún simultará a la construc-
tora como fija el contrato, aun-
que elmalestar de la administra-
ción andaluza esmuy alto. “Es la
segunda vez (que se da un soca-
vón). Es lo suficientemente serio
comopara adoptarmedidas por
parte de la Administración”, ad-
virtió ayerGutiérrez.

CONCEPCIÓN GUTIÉRREZ.

sor de la zona con filtraciones de
agua. La administración andalu-
za sostiene que en este caso no se
podrá corregir el fallo con las
pantallas perpendiculares por-
que habría que volver a levantar
el terreno.
Demomento se descarta volver

a excavar el suelo siniestrado,
aunque la solución definitiva se-
rá la que aconseje la auditoría ex-
terna que ha encargado la Junta,
que no dio ayer fecha alguna so-
bre el plazo concreto en que esta-
rá listo tal informe.
En relación a los motivos por

los que las inyecciones de ce-
mento no han funcionado en el
suelo sevillano, el director ge-
rente de Metro de Sevilla dijo
ayer que eso se conocerá cuando
esté lista la auditoría de la Junta
y el informe que redactarán tam-
bién los asesores de la construc-
tora sobre las causas y solucio-
nes del incidente.
La concesionaria indicó que en

el mes transcurrido desde el pri-
mer socavón (esquina de Blas In-
fante con Santa Fe) las construc-
toras han trabajado en solucio-
narlo. Precisamente el incidente
del martes sucedió cuando se re-
forzaba la zona siniestrada el 2 de
abril con inyecciones de cemento
y se preparaba para construir la
solera (base) del túnel. Teófilo
Serrano admitió que el primer so-
cavón llevó a la Junta a ordenar a
la constructora que usara proce-
dimientos “más seguros”.
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MÁS CONTROL OFICIAL
La Administración encarga una auditoría externa para ejercer un
control más continuado y minucioso de la obra de Los Remedios

EL SUELO SEVILLANO
La construcción del aparcamiento del Cristina ya demostró que las
inyecciones de cemento no servían para impermeabilizar el suelo

A. S. AMENEIRO

■ Unexperto enMecánica del Sue-
lo de la Escuela Superior deArqui-
tectura de Sevilla consultado por
este periódico asegura que el sue-
lo de Sevilla responde “muy mal”
a las inyecciones de cemento (jet
grouting) como las que se han
aplicado en la obra del Metro de
Los Remedios, pese a resultar una
técnica más cara que la construc-
ción de pantallas de hormigón.

Según el experto, “las inyecciones
de cemento necesitan suelos con
gránulos y arenas para que fun-
cionen”, una condición que no tie-
nen los suelos de Sevilla.
Para argumentar esta afirma-

ción, este especialista recuerda
que las inyecciones de cemento
provocaron continuas filtracio-
nes de agua en la obra del apar-
camiento que se hizo bajo los jar-
dines de Cristina, junto a la Puer-
ta de Jerez, y continuos retrasos

que fueron denunciados por los
vecinos, lo que obligó a bajar el
nivel freático con un sistema per-
manente de bombeo.
En relación al segundo soca-

vón del Metro, este experto sos-
tiene que si se optó por las inyec-
ciones de cemento en lugar de
por las pantallas de hormigón pa-
ra impermeabilizar “sería más
por comodidad, porque el siste-
ma es más caro”. A su juicio, lo
sucedido apunta más a una falta

de seguimiento de la obra que de
otra cosa, ya que, en su opinión,
el asesor contratado por las cons-
tructoras, Carlos Oteo, es de altí-
simo nivel (“el máximo especia-
lista en la materia”). “Parece que
lo que está fallando es el segui-
miento continuo de la obra o que
hay un problema de comunica-
ción con Carlos Oteo”.
El experto deMecánica del Sue-

lo añade que Oteo “conoce a la
perfeccción” el suelo sevillano

porque participó en el recalce del
edificio La Equitativa cuando sur-
gieron las grietas de los 80, por lo
que no se puede atribuir el soca-
vón a una falta de profesionalidad
del asesor que aconsejó esteméto-
do. Añade que Oteo tiene una am-
plia experiencia en los temas rela-
cionados con la construcción de
metros y como asesor de diversas
obras de metros en el mundo. En
la década en la que se cerró el me-
tro de Sevilla, Oteo dirigía el Cen-
tro de Estudio y Experimentación
de Obra Pública, el máximo orga-
nismonacional de obras públicas.
“En Sevilla sabemos perfecta-

mente que las inyecciones no son
tan eficaces como en otras ciuda-
des”, insiste el experto.

Los antecedentes del Cristina
Un experto recuerda que en Sevilla se sabe que las inyecciones de cemento no funcionan
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